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（上接第十三版）
会议上，司法部研究室原主

任、司法研究所原所长王公义对
于直销立法一事表示支持。他认
为，针对现如今直销市场萎靡不
振、发展受阻的情况，相关部门应
迅速开展工作，推动市场调研，加
快直销立法步伐。

全国人大常委会法工委立法
规划室原主任吴高盛在会议上发
表了相关看法，他说：“直销作为
一种销售模式，其本身没有问题，
但是在经济市场运作时出现问
题，应该归咎于企业的违法行为，
而不应该质疑直销模式，应客观
看待直销。直销作为一种直接将
商品销售给消费者的模式，其根
本在于销售产品。实施‘非法集
资’、‘APP涉嫌传销犯罪’等违法
行为的是那些铤而走险赚黑心钱
的违法犯罪分子。随着互联网日
新月异的迅速变化，直销模式将

在未来为中国的经济、商品流通
市场发挥无法比拟的重要影响。
我们须早日将直销立法提上日
程，加快直销立法步伐，客观评价
直销，彻底解决人们对于直销的
误解，解决直销良性发展问题，整
顿规范直销市场。”

座谈会上，众多专家对直销
市场现状进行了具体分析，发表
了相关看法。专家们一致认为，
在当下直销市场中，企业从来不
缺少真正具有价值的产品，这些
产品为消费者的健康带来了积极
作用，其与靠“拉人头”的非法传
销有本质区别。现如今，随着“区
块链”、“物联网”、“大数据”等新
技术的应用，“电子商务”、“社交
电商”、“微商”等经营模式给商品
流通市场带来了巨大冲击。而直
销模式根据2005年出台的《直销
管理条例》具体内容来看，早已无
法适应市场发展需求。因此，要

怀着敬畏市场、敬畏发展、敬畏法
律的原则来看待立法一事。积极
组织政府部门、直销领域、执法部
门等多领域专家联合开展市场调
研工作。考察直销企业的发展现
状，积极遵循客观发展事实，用符
合新时代发展的标准，严肃看待
直销企业的规范发展问题。不仅
如此，现如今“非法集资”、“微商
涉嫌传销犯罪”，打着“区块链”、

“虚拟货币”等名义诈骗的违法犯
罪现象屡见不鲜，这些新型犯罪
问题严重影响着我国金融、经济
等领域的发展，甚至违法犯罪分
子携资金外逃现象也时有发生，
造成资金外流等重大不良影响的
问题愈演愈烈。这对于社会稳定
发展、我国经济增长等问题带来
了不小阻碍，其后果不堪设想，而
这一切问题亟待解决，这些经济
发展领域的突出问题都加剧了

“直销立法”一事早日提上日程的

紧迫性。直销模式进入中国市场
发展的二三十年间，为我国增加
就业人群、经济增长等多方面带
来了巨大作用。产品效果好、质
量优的企业在业内也积攒了不少
口碑，这一切都离不开直销从业
者的共同努力。我们不能一味根
据主观旧意识片面地看待直销。
随着消费潜力释放、消费升级等
流通领域的不断变化，未来直销
市场规范健康发展前景会是十分
可观的。

本次会议上，《中国企业报》股
份有限公司与中国市场学会直销
专家委员会就达成战略合作进行
签约，这标志着《中国企业报·流通
与消费》专栏正式上线。《中国企业
报》集团总裁、社长吴昀国指出，

“现如今市场上，消费领域许多好
的商品找不到合适的客户，相反，
有需求的客户找不到好的产品。
存在产销渠道不通、各地区消费水

平差距过大、消费者权益得不到保
障、维权难等诸多问题亟待处理，
这对于消费领域的健康发展带来
了巨大阻碍。《流通与消费》专栏的
上线将对未来消费领域诸如此类
的棘手问题，货币流通、商品流通、
直销市场政策解读等多方面内容
进行更加细致的报道。我相信，
《流通与消费》专栏上线后将引起
巨大反响。”

本次会议由中国市场学会直
销专家委员会主任艾家凯主持，他
说：“本次会议的顺利召开，凸显了
中国市场学会直销专家委员会对
于直销、消费、新零售、社交电商、
货币流通等各金融领域理论学术
研究的重要作用，中国市场学会直
销专家委员会将继续发挥自身优
势，紧随市场经济共同成长。我们
将携手《中国企业报》充分利用舆
论监督作用，在引领行业健康规范
发展方面做出卓越贡献。”

过去直销牌照申请门槛高过去直销牌照申请门槛高、、
难度大难度大，，甚至算得上是一牌难甚至算得上是一牌难
求求。。自从权健自从权健、、华林事件爆发后华林事件爆发后，，
拿牌企业避免不了监管部门的严拿牌企业避免不了监管部门的严
加监管加监管。。而那些无牌企业甚至是而那些无牌企业甚至是
铤而走险赚取黑心钱的非法违规铤而走险赚取黑心钱的非法违规
企业却没有受到太大的打击企业却没有受到太大的打击，，这这
严重扭曲了直销行业发展的正确严重扭曲了直销行业发展的正确
走向走向。。直销行业的规范健康发展直销行业的规范健康发展
需要直销企业和员工始终坚持依需要直销企业和员工始终坚持依
法合规和诚信经营法合规和诚信经营。。借助借助““百日百日
行动行动””的骄人成果的骄人成果，，在严打严管直在严打严管直
销市场的背景下销市场的背景下，，明知故犯明知故犯、、破坏破坏
行业稳定有序发展的违法企业不行业稳定有序发展的违法企业不
敢再铤而走险赚黑心钱敢再铤而走险赚黑心钱，，拿牌直拿牌直
销企业更是不敢知法犯法销企业更是不敢知法犯法，，视直视直
销牌照含金量而不顾销牌照含金量而不顾。。未拿牌照未拿牌照
的企业更是严于律己的企业更是严于律己，，踏实做事踏实做事，，

注重真正的好产品了注重真正的好产品了。。那些想借那些想借
着直销名头居心叵测着直销名头居心叵测，，试图赚快试图赚快
钱的企业更是止步于此了钱的企业更是止步于此了。。这对这对
于直销行业的发展来说于直销行业的发展来说，，是全新是全新
的一次机会的一次机会。。抓住这次机遇抓住这次机遇，，潜潜
心研发心研发、、生产好的直销产品生产好的直销产品，，真正真正
将人民群众的健康问题放在第一将人民群众的健康问题放在第一
位位，，才是接下来直销行业发展的才是接下来直销行业发展的
重中之重重中之重。。借助这次机遇借助这次机遇，，迎接迎接
直销行业发展的新挑战才是接下直销行业发展的新挑战才是接下
来直销市场上所有直销企业要关来直销市场上所有直销企业要关
注的问题注的问题。。

目前目前，，直销行业中监管不到直销行业中监管不到
位的情况也屡有发生位的情况也屡有发生，，监管体系监管体系
有待完善有待完善。。新时代背景下新时代背景下，，利用利用
区块链区块链、、大数据等新兴技术大数据等新兴技术，，建立建立
直销行业信用体系加强监管直销行业信用体系加强监管，，或或
许是未来严管直销市场发展的一许是未来严管直销市场发展的一

大方向大方向，，直销企业一旦妄想铤而直销企业一旦妄想铤而
走险赚黑心钱走险赚黑心钱，，一经发现立刻整一经发现立刻整
治治，，严惩不贷严惩不贷。。

权健权健、、华林事件发生后华林事件发生后，，许多许多
市场经济学专家深入直销行业调市场经济学专家深入直销行业调
研发现研发现，，众多直销企业希望制定众多直销企业希望制定
《《直销法直销法》》的呼声水涨船高的呼声水涨船高。。互联互联
网时代已经到来网时代已经到来，，取消区域限制取消区域限制，，
放开多层次销售是直销企业的迫放开多层次销售是直销企业的迫
切愿望切愿望。。针对这些现象针对这些现象，，全国人全国人
大代表杨莉就直销立法议案一大代表杨莉就直销立法议案一
事事，，邀请中国市场学会直销专家邀请中国市场学会直销专家
委员会主任艾家凯作为智囊团成委员会主任艾家凯作为智囊团成
员之一与多名人大代表进行深入员之一与多名人大代表进行深入
探讨探讨，，共同撰写共同撰写““直销立法直销立法””议议
题题。。大家一致认为大家一致认为，，从从20052005年国年国
务院出台务院出台《《直销管理条例直销管理条例》》以来以来，，
至今已有至今已有1414年之久年之久，，客观上已不客观上已不

能适应市场发展变化的需要能适应市场发展变化的需要，，对对
于当下法律责任于当下法律责任、、刑事处罚认定刑事处罚认定
上已不符合当下经济社会发展上已不符合当下经济社会发展、、
直销市场需求直销市场需求，，为新经济发展带为新经济发展带
来一定阻力来一定阻力。。直销需要发展直销需要发展，，但但
也需要规范也需要规范。《。《直销法直销法》》出台是为出台是为
直销模式系统化直销模式系统化、、法制化稳步发法制化稳步发
展展，，规范前行提供理论依据规范前行提供理论依据。。在在
今年的全国两会上今年的全国两会上，，杨莉与杨莉与3030多多
名人大代表将名人大代表将《《直销法直销法》》议案提交议案提交
给全国人大并由全国人民代表大给全国人大并由全国人民代表大
会提交至常务委员会会提交至常务委员会，，进入立法进入立法
程序程序，，我们期待我们期待《《直销法直销法》》早日出早日出
台台，，规范新时代背景下直销模式规范新时代背景下直销模式
新发展新发展。。

针对直销企业发展针对直销企业发展、、市场经市场经
济和监管需要调整的法律关系济和监管需要调整的法律关系，，
提出通过直销立法提出通过直销立法，，规范直销规范直销，，严严

格监管格监管，，科学监管的科学监管的《《直销法直销法》》议议
案案。《。《直销法直销法》》议案的提交响应了议案的提交响应了
今年政府工作报告中提出的今年政府工作报告中提出的““促促
进多层次资本市场健康稳定发进多层次资本市场健康稳定发
展展””的内容的内容，，推动直销立法工作是推动直销立法工作是
为了适应直销模式的发展为了适应直销模式的发展，，更好更好
地调整规范直销模式发展中的各地调整规范直销模式发展中的各
项问题项问题，，应对规范直销行为应对规范直销行为、、合规合规
经营经营、、适应市场需求适应市场需求、、加强消费者加强消费者
权益保护权益保护、、理顺市场监管体制理顺市场监管体制、、堵堵
死监管空白区死监管空白区。。推动直销立法工推动直销立法工
作作，，让监管机构有据可依让监管机构有据可依，，有其不有其不
容忽视的必要性容忽视的必要性。。推动直销立推动直销立
法法，，迎接规范直销化时代的到迎接规范直销化时代的到
来来。《。《直销法直销法》》出台出台，，必将为规范直必将为规范直
销产业发展带来新的希望销产业发展带来新的希望，，为市为市
场经济带来蓬勃生机场经济带来蓬勃生机。。

（晓编）
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